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Александр КАРПЕНКО:Александр КАРПЕНКО:
«У “Белграна” есть шанс«У “Белграна” есть шанс
стать высокодоходным стать высокодоходным 
предприятием»предприятием»

Все меньше ветеранов средь живых,Все меньше ветеранов средь живых,

Они уходят к тем, кто пал в сраженьях,Они уходят к тем, кто пал в сраженьях,

С собой уносят память дней лихих,С собой уносят память дней лихих,

Что в фильмах лишь находят отраженье.Что в фильмах лишь находят отраженье.

УходятУходят с ними образы друзей, с ними образы друзей,

Что в памяти у них так долго жили,Что в памяти у них так долго жили,

Глаза измученных от горя матерей,Глаза измученных от горя матерей,

Которым похоронки приходили…Которым похоронки приходили…

ДавайтеДавайте будем помнить всех солдат, будем помнить всех солдат,

Что Родину для жизни отстояли,Что Родину для жизни отстояли,

Пусть наши дети, внуки вечно чтятПусть наши дети, внуки вечно чтят

Их подвиги… И ВЕЧНАЯ им СЛАВА!Их подвиги… И ВЕЧНАЯ им СЛАВА!
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Лидия ВОЛКОВА: «Не верьте, что на войне «Не верьте, что на войне 
К смерти привыкнуть Сколько раненых в битве крутой, 

Сколько их в тесноте медсанбатов 

Отнимали у смерти слепой 

Люди в белых халатах! 

Кажется, что эту пес-
ню Лев Ошанин и Эдуард 
Колмановский написали о 
Лидии Волковой, молодой 
медсестричке, на счету ко-
торой за годы войны сот-
ни спасенных солдатских 
жизней.

…22 июня 1941 года она 
была на дежурстве в боль-
нице, когда медперсоналу 
сказали явиться в воен-
комат. А 23-го в городке 
Станислав Ивано-Фран-
ковской области Лидию 
уже зачислили в автохи-
рургический отряд № 72. В 
декабре 1941 года она ста-
ла медсестрой отдельной 
роты медицинского уси-
ления № 27. Тогда ей было 
всего семнадцать.

* * ** * *
«Раненых привозили 

очень много, мы часто рабо-
тали по трое суток без сна и 
хоть какого-то отдыха – в 
палатках, в поле, в каких-то 
помещениях, в общем, где 
придется. Помогали вра-
чам, ассистировали во вре-
мя операций, обрабатывали 
и перевязывали раны, на-
кладывали шины, удаляли 
осколки. Очень важно было 
вовремя сделать вливание 
противошоковой жидкости, 
ввести обезболивающее и 
даже сделать переливание 
крови. Донорскую кровь до-
ставляли прямо на фронт, 
иногда и мы сами 
становились до-
норами. Было ведь 
много проникающих 
ранений в голову, 
живот и грудь».

* * ** * *
«…Зимой 1942 

года мы находи-
лись далеко от 
своей части. Из-за 
неразберихи я не 
получила зимнее 
обмундирование. 
Морозы же стояли 
в ту зиму лютые. А 
я в шинели и сапо-
гах. Сапоги были на 
четыре размера больше, а 
нога-то маленькая. Имен-
но это меня и спасло тогда. 
Я запихивала внутрь са-
пога солому, наматывала 
на ногу теплые портянки, 
да еще соломой голенище 
прокладывала, чтобы нога 
не болталась… Всю зиму 
ходила в одних чулках – 
тех, в которых из дома на 
войну ушла. Они уже изно-
сились все. Штопаные-пе-
рештопанные. Ноги были 
черными от холода и обмо-
рожения. Даже несколько 
ногтей на ногах слезли. А 
весной, когда пригрело 

солнышко, побежали ру-
чейки, наконец-то тыло-
вики привезли нам теплое 
белье и обмундирование.

Как мы пережили ту зиму 
– до сих пор не знаю».

* * ** * *
«Весна 1942 года была 

не менее страшной. Тяже-
лейшие переправы через 
Днепр и Дон. Что твори-
лось на этих переправах 
– словами не передать. 
Помню, подъехали к длин-
ному мосту возле горо-
да Черкассы. Заехали на 
него, и тут началась бом-
бежка. Сверху с ужасаю-
щим свистом летят бомбы, 
повсюду этот надрывный 
свист, плеск воды, уханье и 
водяные столбы. Самоле-
ты на бреющем проходят, 
бьют по нам из пулеметов, 
а наши зенитки, прикрыва-
ющие переправу, – по ним. 
Вокруг вой, огонь, крики, 
дым… Кромешный ад…

Вдруг нашу полуторку 
подбросило. Мне показа-
лось, что мы летим в про-
пасть. Я уже и с жизнью по-
прощалась. Вот, думаю, и 
конец мой пришел. Но по-
луторка неожиданно снова 
обрела опору и поползла 
по мосту дальше…

Наконец мы съехали с 
него, а перед нами машину 
с людьми разнесло пря-

машине был красный крест 
– большой, заметный. Но 
их это не остановило. Они 
стали, точно стервятники, 
кружить над «санитаркой», 
проходили на бреющем по-
лете буквально по головам, 
поливая сверху всех и вся 
смертоносным свинцом… 
Для них это была забава.

Они не успокои-
лись, пока не унич-
тожили машину. 
Сколько людей там 
погибло! Вместе с 
ранеными погибла 
и наша санитарная 
группа. Все пять 
человек».

* * ** * *
« Мы оказывали 

помощь круглые 
сутки. Это был бес-
конечный конвей-
ер. Нас постоянно 
окружало челове-
ческое страдание: 
боль, крики и стоны 
раненых бойцов и офице-
ров. Все дни слились в бес-
конечную серую череду. От 
недосыпа валились с ног. 
Действовали на автомате. 
Иной раз уже и лиц не ви-
дишь. Но некоторые вреза-
лись в память на всю жизнь.

Помню, привезли к нам 
лейтенанта с передовой. 
Молоденький такой. Маль-
чишка совсем. В живот ра-
нен. Не жилец, думаю. Об-
работали рану как положе-
но. Но с такими ранениями 
выживали очень редко. А 
он лежит, мечется и кричит 
все время: «Мама, мамоч-

ка моя родная, я жить хочу! 
Я не хочу умирать!» Его 
крик переходил в жуткий 
вой. Он так любил жизнь, 
которую даже толком и не 
узнал. У меня сердце от 
боли сжималось, но что я 
могла сделать? Утром его 
эвакуировали в тыловой 
госпиталь. А я до сих пор 
надеюсь на чудо, что ему 
все-таки удалось выжить…

Был еще один случай. Я 
находилась в лазарете на 
передовой. Бои шли крово-
пролитные. Раненых было 
очень много. Ни присесть, 
ни передохнуть времени не 
было. И тут меня боец один 
окликнул – немолодой уже 
мужчина, лет 45, а может, 
и больше. Мне он тогда со-
всем старым показался. 
Когда я к нему подбежала, 
он взял мою руку в ладони 
свои и поцеловал.

«Спасибо тебе, дочка, – 
сказал он. – Ты мне рану на 
ноге так хорошо обработа-
ла, что не болит совсем…»

Мне так стало приятно!»

* * ** * *
«…В междуречье Дона и 

Хопера шли страшные бои. 
А тут вдруг затишье насту-
пило. И к нам неожиданно 
приехал Ансамбль песни и 
пляски имени Александро-
ва. Вот где радость была! 
Это не передать… Вокруг 
смерть пляшет, а тут пес-
ни любимые разливаются 
из далекой, уже позабытой 
мирной жизни… Я точно 
воды живой глотнула. Душа 

ожила, встрепенулась.
Особенно когда песню 

про Васю-Василька испол-
няли. Столько в ней было 
оптимизма, столько веры в 
жизнь, в обязательное сча-
стье… Эта песня мне за-
пала в душу, веру вселила 
в успешный исход этой во-
йны… Может, именно она и 
помогла мне выжить в аду 
Сталинграда…»

* * ** * *
«Сталинградская битва 

– особая тема. Бои шли чу-
довищные, все точно в пре-
исподней оказались. Бес-

конечные обстрелы, бес-
конечный ледяной страх. 
Уцелевших зданий прак-
тически не осталось. Одни 
руины. Ни воды, ни тепла, 
ни света… Топить печки и 
костры разводить было за-
прещено. Любой дымок – 
прекрасный ориентир для 
обстрела. А обстреливали 
нас беспощадно.

Нам даже негде было 
устроить медицинский пункт, 
чтобы принимать раненых и 
оказывать им помощь.

Прилечь отдохнуть тоже 
было негде. Присядешь на 
ящик из-под снарядов, к 
стенке прислонишься – так 
и спишь… Знаете, а ведь я 
совсем не помню, как мы 
там спали. Не помню…

А сколько было обморо-
жений… Сколько ампута-
ций мы сделали… Я такого 
больше нигде ни на одном 
фронте не встречала.

И еще паразиты заедали. 
Никакого спасения от вшей 
не было. Свирепствовал 
тиф».

* * ** * *
«Курская дуга… Там раз-

вернулось тяжелейшее 
танковое сражение. Я на-
ходилась в Прохоровке на 
отдельном медицинском 
пункте. И одна. Совсем. 
Остальные медики были 
рассредоточены по другим 
местам. Раненые поступа-
ли нескончаемым потоком. 
У всех тяжелейшие ожоги, 
а средств для оказания 
медицинской помощи при 

ожогах у нас тогда не было. 
Использовали только гу-
сто разведенную в воде 
марганцовку… Смачивали 
большие салфетки и де-
лали примочки на лицо и 
руки. Да еще на руки на-
кладывали мягкие шины, 
чтобы хоть как-то можно 
было их положить. На весу 
долго не продержишь…

Танкисты кричат бла-
гим матом, а я не знаю, за 
что и хвататься. У боль-
шинства ожоги третьей 
степени. Это чудовищная 
боль, нестерпимая. По-
том я взяла себя в руки».

мым попаданием. Помню 
как сейчас: борта валяют-
ся, а в них веточки торчат 
маскировочные – все во 
внутренностях человече-
ских. И – тела, оторван-
ные руки, ноги, кровь, ку-
ски человеческой плоти… 
Страшно… Не дай бог та-
кое кому-нибудь видеть.

Говорят, на войне ко все-
му привыкаешь. Не верьте. 
К смерти привыкнуть не-
возможно. Просто мы на-
учились брать себя в руки 
и делать свое дело. Не те-

щадили никого: ни ране-
ных, ни мирных жителей, 
ни детей, ни стариков… 
Уничтожали даже лазареты 
и госпитали …Для них не 
было ничего святого.

Помню, как-то одна наша 
санитарная группа отпра-
вилась эвакуировать ране-
ных с передовой. Во время 
их погрузки в санитарную 
машину налетели немецкие 
самолеты. Летчики не мог-
ли не видеть, кого грузи-
ли в машину. Белые бинты 
видны далеко. К тому же на 

Берлин. Рейхстаг. Май, 1945 г. Берлин. Рейхстаг. Май, 1945 г. 

75 лет Победы в Великой Отечественной             войне 1941 – 1945 годов75 лет Победы в Великой Отечественной       

ряться и действовать по 
обстановке».

* * ** * *
«Знаете, война сама по 

себе немилосердна. Но 
Великая Отечественная, 
по своей сути, была про-
сто чудовищна. Немцы не 
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Родилась Лидия Волкова (в девичестве 
Котельникова) на Украине в Николаев-
ской области. После семи классов два 
года отучилась в школе медсестер. Пе-
ред войной работала медсестрой в боль-
нице местечка Микуличин Ивано-Фран-
ковской области и мечтала пойти учиться 
дальше – на врача. Но профессию при-
шлось осваивать на передовой.

С первых дней войны Лидия ушла на 
фронт. Ей было всего 17. Зачислили де-
вушку в отдельную роту медицинского 
усиления. Это специальное форми-
рование, которое направляли в са-
мые горячие места сражений – туда, 
где в медицинской помощи нуждались 
больше всего. 

Лейтенант медицинской службы Ли-
дия Котельникова прошла всю войну, 
воевала на Юго-Западном, Сталинград-
ском, Центральном и 1-м Белорусском 
фронтах. Сталинградская и Курская 
битвы, танковое сражение под Прохо-
ровкой, операция «Багратион», Висло-
Одерская и Берлинская операции…Пе-
ренесла две контузии, ранение, обморо-
жение, цингу. Несколько раз находилась 
на волоске от смерти. Она не кланялась 
пулям, но судьба ее берегла.

Победу Лидия встретила в Берли-
не, оставив свой автограф на стенах 
Рейхстага 8 мая 1945 года. Пожелтев-
ший снимок навсегда сохранил события 
того дня: «Нас сфотографировал воен-
кор. Победа! Как же долго, неимоверно 
тяжело, какой ценой, но победили такого 
сильного врага... Я выжила!» — писала 
впоследствии ветеран.

Лидия Волкова награждена орденом 
Великой Отечественной войны II степе-
ни, медалями «За боевые заслуги», «За 
Победу над Германией», «За оборону 
Сталинграда», «За оборону Киева». От-
мечена нагрудным знаком «Отличник са-
нитарной службы».

После войны до 1950 года Лидия рабо-
тала в поликлинике штаба Группы совет-
ских войск в Потсдаме в Германии. А ког-
да вернулись с мужем в Советский Союз, 
осуществила свою мечту – поступила в 
I-й медицинский Ленинградский инсти-
тут. После окончания работала сначала 
в воинской части, потом 24 года – дет-
ским врачом-педиатром в четвертой го-
родской поликлинике Минска. Будучи на 
заслуженном отдыхе, долгое время вела 
общественную работу в Совете ветера-
нов Партизанского района.

Лидии Кондратьевне — 95 лет, она 
живет вместе с сыном в Минске.

ЕЕсли вы будете в Музее истории Великой Оте-сли вы будете в Музее истории Великой Оте-
чественной войны, обязательно отыщите экс-чественной войны, обязательно отыщите экс-

позицию позицию «Фронтовая медицина»«Фронтовая медицина». Фотографии, . Фотографии, 
экспонаты, инсталляция «Фронтовой медсанбат» экспонаты, инсталляция «Фронтовой медсанбат» 
рассказывают о нелегкой службе медсестер и вра-рассказывают о нелегкой службе медсестер и вра-
чей во время войны. И среди них свадебное фото, чей во время войны. И среди них свадебное фото, 
единственное подобное в музее, – Лидии и Васи-единственное подобное в музее, – Лидии и Васи-
лия Волковых. Его Лидия Кондратьевна, консульти-лия Волковых. Его Лидия Кондратьевна, консульти-
ровавшая сотрудников в оформлении экспозиции, ровавшая сотрудников в оформлении экспозиции, 
в числе других своих документов передала в дар в числе других своих документов передала в дар 
музею. На снимке невеста в длинном белоснежном музею. На снимке невеста в длинном белоснежном 
платье и фате, а справа — жених в военной форме. платье и фате, а справа — жених в военной форме. 
Это фото сделано в 1949 году в Берлине – именно Это фото сделано в 1949 году в Берлине – именно 
там поженилась счастливая пара. Молодые, краси-там поженилась счастливая пара. Молодые, краси-
вые, прошедшие всю войну от первого до послед-вые, прошедшие всю войну от первого до послед-
него дня. Судьба свела их неслучайно и подарила него дня. Судьба свела их неслучайно и подарила 
любовь как символ возрождения и новой жизни, где любовь как символ возрождения и новой жизни, где 
нет места трагедиям и слезам.нет места трагедиям и слезам.

А познакомились Лидия и Василий после войны на А познакомились Лидия и Василий после войны на 
танцах в офицерском клубе в Потсдаме, где служил танцах в офицерском клубе в Потсдаме, где служил 
и Василий. «Девчонки из части чуть ли не силком за-и Василий. «Девчонки из части чуть ли не силком за-
тащили меня на вечер. Все время ходила в форме и тащили меня на вечер. Все время ходила в форме и 
кирзовых сапогах, а тут впервые за столько лет наде-кирзовых сапогах, а тут впервые за столько лет наде-
ла платье. Чувствовала себя настоящей королевой, ла платье. Чувствовала себя настоящей королевой, 
– вспоминает Лидия Кондратьевна. – Но настолько – вспоминает Лидия Кондратьевна. – Но настолько 
стеснялась, что от всех предложений проводить по-стеснялась, что от всех предложений проводить по-
сле танцев домой отказывалась. Только Василий не сле танцев домой отказывалась. Только Василий не 
стал меня слушать – оказался настойчивым».стал меня слушать – оказался настойчивым».

Вальс Мендельсона прозвучал для них в Берлине

ко всему привыкаешь. ко всему привыкаешь. 

Лидия Волкова: Лидия Волкова: «А вы знаете, «А вы знаете, 
за четыре года я так и не при-за четыре года я так и не при-
выкла к смерти. Нет ничего выкла к смерти. Нет ничего 
страшнее, когда солдат умира-страшнее, когда солдат умира-
ет прямо на твоих руках».ет прямо на твоих руках».

1945 г.1945 г.

* * ** * *
«Когда Беларусь осво-

бождали, пришли мы в 
Речицу. Определили меня 
на ночлег к одной хозяйке. 
Вечером она мне из печки 
достает чугунок с горячей 
картофельной бабкой. С 
каким же удовольствием 
я ее ела! Вам и не пере-
дать… Нам же далеко не 
всегда удавалось прини-
мать горячую пищу, а есть 
хотелось всегда. Иногда 
случалось, что местное 
население угостит продук-
тами. Вынесет сердоболь-
ная хозяйка огурцы или 
помидоры с картошкой да 
капустой квашеной – уже 
счастье! А тут – бабка! С 
пылу с жару, ароматная, 
горячая – да такая вкусная! 
Я тот ее вкус на всю жизнь 
запомнила…»

* * ** * *
«Во время освобождения 

Польши мы остановились 
в Люблине. А накануне не-
подалеку освободили кон-
цлагерь Майданек. Его еще 
называли «фабрика смер-
ти». Наше командование 
собрало группу, в которую 
вошла и я, и повезло нас 
в лагерь, чтобы мы свои-
ми глазами увидели, какие 
зверства там творились…

Особенно меня потрясла 
газовая камера. В предбан-
нике еще находились вещи 
убитых узников – одежда, 
очки, обувь… Когда я уви-
дела там детские вещич-

над полом, пускали газ. А 
сами спокойно наблюдали 
в дверной глазок…

Потом трупы отправляли 
в печи крематория. Я помню 
жуткий ряд этих печей. Их 
черные зияющие утробы… 
Когда Красная Армия стала 
стремительно наступать, 
трупы узников не успевали 
сжигать в печах. Их стали 
складывать на специальные 
металлические переклади-
ны вперемешку с дровами, 
и поджигали. Удушливый 

запах от горевших тел раз-
носился по всем окрестно-
стям.

Ужаснул меня ров. Он был 
заполнен трупами узников. 
Оказывается, их прогоня-
ли к этому рву через узкий 

проход, на выходе из кото-
рого была низкая планка. 
Когда человек наклонялся, 
чтобы выйти, его били по 
голове кувалдой, а затем 
бездыханное тело сбра-
сывали в ров… Вот только 
сжечь их не успели…

Рядом с лагерем нахо-
дился ухоженный огород. 
Там росла прекрасная ка-
пуста. Помню, меня просто 
поразили пышные круглые 
кочаны. Такие большие до 
этого мне видеть не при-

ходилось. А потом нам 
рассказали, что этот ого-
род удобряли… пеплом со-
жженных в крематории лю-
дей. Посыпали землю пе-
плом густо, не скупясь. Мы 
даже видели мельчайшие 
косточки между кочанами».

* * ** * *
«Как же мы ждали Побе-

ду! Как хотели выжить, осо-
бенно в последние месяцы 
войны, когда мирная жизнь 
была всего в одном шаге от 
нас… И как же было больно 
терять именно в это время 
своих боевых друзей. Мне 
было очень страшно все 
годы войны. Но в послед-
ние весенние дни страшно 
было вдвойне, что не до-
живу. Не увижу.

Помню, в мае вбежал 
наш замполит и прокричал 
нам это долгожданное сло-
во – Победа! Громко-гром-
ко прокричал. Кто-то стал 
плакать. Кто-то – обни-
маться. А у меня такая сла-
бость появилась во всем 
теле. Буквально коленки 
подкосились. Я осела. 
Сижу и руками себя трогаю 
и не верю, что выжила!..

Как можно было выжить в 
этом аду? Не знаю. На все, 
думаю, милость Божья. 
Наверное, мама за меня 
очень сильно молилась…»

Материалы и фото-
графии предоставлены 

редакции сыном 
Лидии Кондратьевны 

Андреем Васильевичем 
Волковым.

75 лет Победы в Великой Отечественной             войне 1941 – 1945 годов      войне 1941 – 1945 годов

невозможно»
ки, глаза заволокло слеза-
ми… Людям приказывали 
раздеваться, загоняли в 
камеру битком, как будто 
помыться, закрывали за 
ними дверь и через специ-
альные трубы, которые шли 

Она не кланялась Она не кланялась 
пулям, пулям, но судьба но судьба 
ее береглаее берегла

МАТЕРИАЛЫ РАЗВОРОТА ПОДГОТОВИЛА НИНА ЦЫКУНОВА



«На стройках МИНСКА»4

трализованного тестирования.
Глава района Сергей Хильман 

заверил, что Советский будет 
стараться и впредь. А успешные 
социально-экономические пока-
затели — это результат слажен-
ной работы трудовых коллекти-
вов и команды администрации.

В качестве награды за первое 
место из резервного фонда Мин-
горисполкома району будет вы-
делено 500 базовых величин на 
укрепление материально-техни-
ческой базы объектов социаль-
но-культурного назначения.

Второе место по итогам со-
циально-экономического со-
ревнования – у Центрального 
района, тройку лидеров замы-
кает Фрунзенский.

ПО МАТЕРИАЛАМ АГЕНТСТВА 
«МИНСК-НОВОСТИ»

На официальном сайте Мини-
стерства архитектуры и строи-
тельства (www.mas.gov.by) соз-
дан новый раздел «Строитель-
ные нормы и правила». В нем 
можно ознакомиться со всеми 
действующими в настоящее вре-
мя техническими нормативны-
ми правовыми актами в области 
строительства, а также с проек-
тами документов по строитель-
ным нормам и правилам. Каждый 
желающий может оставить с по-
мощью «Формы обратной связи» 
предложения по совершенство-
ванию нормативов. Все они бу-
дут рассмотрены специалистами 
Минстройархитектуры.

Напомним, в настоящее вре-
мя в Беларуси ведется работа по 
реформированию законодатель-
ства в сфере архитектуры, градо-
строительства и строительства. 
Для упрощения норм, применяе-
мых при проектировании и стро-
ительстве зданий и сооружений, 
снижения стоимости строитель-
ства Минстройархитектуры и от-
раслевой организацией по стан-
дартизации РУП «Стройтехнорм» 
осуществляется кардинальный 
пересмотр требований.

Согласно Указу Президента от 
5 июня 2019 года № 217 «О стро-
ительных нормах и правилах» в 
республике вводятся новые виды 
технических нормативных право-
вых актов: строительные нормы 
(СН), которые будут содержать 
требования в области безопасно-
сти зданий и сооружений, пред-
назначенные для обязательного 
применения; строительные пра-
вила (СП), представляющие со-
бой способы достижения строи-
тельных норм и применяющиеся 
на добровольной основе.

Введение подобных актов из-
меняет подходы к нормирова-
нию. Так, новая система является 
более прогрессивной и гибкой 
и полностью соответствует ев-
ропейским стандартам. Строи-
тельные нормы будут исключать 
конкретные объемно-планиро-
вочные конструктивные решения, 
обязательные предписания, дей-
ствующие ранее. Документами 
устанавливаются только обяза-
тельные параметры безопасно-
сти. Такой принцип дает возмож-
ность снятия технических барье-
ров при продвижении инноваци-
онных материалов и технологий, 
проектных решений.

Строительные нормы и прави-
ла утверждаются Министерством 
архитектуры и строительства. 
Действующие в настоящее время 
технические нормативные право-
вые акты иных государственных 
органов в части, устанавливаю-
щей обязательные требования 
при проектировании и строитель-
стве объектов, подлежат при-
знанию утратившими силу после 
введения в действие СН и СП.

В настоящее время Минстрой-
архитектуры разработаны 32 
строительные нормы и 1 стро-
ительное правило. В 2020 году 
планируется разработать еще 
около 40 документов.

ПРЕСС-СЛУЖБА

МИНСТРОЙАРХИТЕКТУРЫ

Минстройархитектуры 
ждет предложений 
от граждан 
по совершенствованию 
строительных норм
и правил

По с т а н о в л е н и е м 
Совета Министров 

Республики Беларусь от 
16.03.2020 № 148 опре-
делены генеральные 
проектные и подрядные 
организации для воз-
ведения жилья, объек-
тов инженерной, транс-
портной, социальной 
инфраструктуры и бла-
гоустройства в городах-
спутниках Смолевичи, 
Фаниполе, Заславле и 
пос. Дружном.

За ОАО «МАПИД», со-
гласно перечню, в Смо-
левичах — 18 жилых до-
мов, прокладка инженер-
ных сетей, благоустрой-
ство и озеленение. Еще 
один дом мапидовцы 

возведут в северо-за-
падной части Смолевич.

Школу, два детских 
садика и здание ЖЭУ 
в рамках развития го-
родов-спутников по-
строит в Смолевичах
ОАО «Стройтрест № 4».

Растут объемы 
ввода жилья для 

многодетных. Так, в 
2017 году построено 
2706 квартир, в 2018-м 
— 8803, в прошлом — 
уже 10389.

В 2019-м направ-
лено на улучшение 
ж и л и щ н ы х  у с л о в и й 
14 396 многодетных се-
мей, в этом планируется 
— 150 000 семей.

Предполагается, что 
с 2021 года такие се-
мьи будут направляться 
на строительство жилья 
в течение одного года 
с даты их постановки 
на учет.

Плата за пользова-
нием арендным 

жильем аккумулирует-
ся на соответствующих 
счетах и направляется 
на строительство новых 
арендных домов.

В 2019 году в респу-
блике было построе-
но почти 140 000 кв. м 
а р е н д н о г о  ж и л ь я , 
в 2020-м запланировано 
порядка 135 000.

Началось проекти-
рование домов с 

использованием для ото-
пления, горячего водо-
снабжения и приготовле-
ния пищи электроэнер-
гии. Такого жилья в теку-
щем году запланировано 
построить в Беларуси 
порядка 135 000. Больше 
всего — в Минской об-
ласти, почти 40 000 «ква-
дратов».

В рамках цифровой 
т р а н с ф о р м а ц и и 

отрасли Минстройархи-
тектуры разрабатывает 
государственный строи-
тельный портал с возмож-
ностью электронного вза-
имодействия всех участ-

ников инвестиционно-
строительного процесса. 
Создано ядро портала 
— набор подсистем, обе-
спечивающих его функци-
онирование, и несколько 
систем для реализации 
задач, таких как библио-
тека базовых элементов 
для технологии информа-
ционного моделирования 
и многих других.

В стадии доработки 
находится проект указа 
«О цифровой трансфор-
мации управления жиз-
ненным циклом объекта 
строительства», который 
определит, каким обра-
зом портал будет эксплу-
атироваться и финанси-
роваться.

НОВОСТИ  НОВОСТИ  НОВОСТИ  НОВОСТИ  НОВОСТИ  НОВОСТИ  НОВОСТИ  НОВОСТИ  НОВОСТИ  НОВОСТИ  НОВОСТИ

Спортивно-культурный центр 
БГУКИ на улице Рабкоровской 
откроется в июне

Для Белорусского государственного уни-
верситета культуры и искусств это событие 
долгожданное. Строительство объекта, на-
чатое в 2008 году, было заморожено. Рабо-
ты возобновились в 2016-м, но из-за слож-
ностей с финансированием не раз приоста-
навливались. Сейчас объект достраивает 
ОАО «Стройтрест №1».

Спортивно-культурный центр представля-
ет собой двухэтажное здание с пристройкой 
в форме амфитеатра, в которой располо-
жится зрительный зал на 995 мест. По сло-
вам заместителя начальника УСР первого 

НАТАЛЬЯ ЩИТНИКОВА

На строительных объектахНа строительных объектах

Последние штрихи
треста Дениса 
Грибовского, на 
сегодня выполне-
но 90 процентов 
отделочных ра-
бот, идет монтаж 
о с в е т и т е л ь н о г о 
и звукового обо-
рудования. В про-
цессе строитель-
ства проект был 
с к о р р е к т и р о в а н 
«Белгоспроектом». В результате кафе и 
зона отдыха «переехали» в фойе, тем са-
мым увеличив площадь для спортивных 
мероприятий. Теперь вместо одного здесь 
будет два тренажерных зала на первом и 
втором этажах, десятиметровый бассейн, 
сауна и купель. Одновременно в центре 

смогут отдыхать и заниматься спортом 110 
посетителей. Выросло и число парковочных 
мест, теперь их 142.

Весь центр занимает территорию более
7 тыс. кв. метров. Сейчас полным ходом идет 
благоустройство и установка малых архитек-
турных форм – завершающие штрихи к портрету.

Президент Беларуси 
Александр Лукашенко 
16 апреля подписал указ 
№130 "Об ипотечном 
жилищном кредитова-
нии". Документ принят в 
целях совершенствова-
ния государственной жи-
лищной политики и соз-
дания дополнительных 
условий по обеспечению 
прав граждан, получив-
ших кредит на жилье. Об 
этом БЕЛТА сообщили в 
пресс-службе Главы го-
сударства.

Указом устанавливает-
ся, что предметом ипо-

теки может выступать 
только жилье, зареги-
стрированное в установ-
ленном порядке, в том 
числе и приобретенное 
на вторичном рынке жи-
лой недвижимости. При 
этом ипотека будет рас-
пространяться также на 
земельный участок, на 
котором расположено 
приобретаемое жилье.

Согласно документу, 
банк сможет обратить 
взыскание на предмет 
ипотеки только при од-
новременном нарушении 
двух условий кредитного 

договора: если задол-
женность по основной 
сумме долга превышает 
10% от суммы предо-
ставленного кредита, а 
также просроченная за-
долженность по основ-
ной сумме долга и про-
центам за пользование 
кредитом составляет 
более 90 дней (в случае 
смерти кредитополуча-
теля – более 9 месяцев).

Граждане, проходящие 
срочную военную (или 
альтернативную) службу, 
смогут воспользовать-
ся отсрочкой погаше-

ния задолженности по 
ипотечному жилищному 
кредиту и процентам за 
пользование им на пери-
од службы.

Банкам предоставлено 
первоочередное право 
на удовлетворение неис-
полненных обязательств 
по жилищному кредиту 
за счет предмета ипо-
теки. Требования других 
кредиторов, обеспе-
ченные залогом этого 
жилья, будут удовлет-
воряться после полного 
погашения долгов банка. 
Эти меры нацелены на 

то, чтобы стимулировать 
банки к использованию 
ипотеки как основного 
способа обеспечения ис-
полнения обязательств 
по жилищным кредитам.

Кроме того, с при-
нятием указа упроще-
на регистрация залога: 
банк самостоятельно на-
правляет необходимую 
информацию в террито-
риальные организации 
по государственной ре-
гистрации недвижимого 
имущества.

ПО МАТЕРИАЛАМ БЕЛТА

Подписан указ об ипотечном жилищном кредитовании

Назван лучший район Минска

Вручая главе района Сергею 
Хильману свидетельство за 
первое место, председатель 
Мингорисполкома Анатолий 
Сивак отметил:

— В прошлом году, вручая сви-
детельство победителя, я просил 
не подвести город и в следую-
щем. Очень сложно удержаться 
на передовых позициях. Мне при-
ятно отметить, что не подвели!

Советский стал лучшим в сфе-
рах энергосбережения, финан-
сов и охраны труда. Так, в городе 
на этот район приходится около 
16 % экспорта услуг и 17 % оп-

По итогам социально-экономического соревнования за 2019 год лучшим признан 
Советский район столицы.

тового товарооборота, более 23 
% налоговых поступлений. Не-
плохо сработали по сокращению 
убыточных предприятий — их 
количество уменьшилось на 15. 
А еще здесь один из самых высо-
ких уровней заработной платы в 
Минске — 1602,5 рубля.

Кроме того, в минувшем году 
в Советском районе с нарастаю-
щими темпами осуществлялась 
модернизация основных фон-
дов: темп роста затрат на при-
обретение машин, оборудова-
ния, транспортных средств со-
ставил 129,7 %. Активно разви-

вается сфера IT: так, темп роста 
экспорта компьютерных услуг 
составил 120,2 %. Созданы бла-
гоприятные условия и для част-
ного бизнеса. За минувший год 
появилось более 1,5 тыс. субъ-
ектов хозяйствования и 3 654 
новых рабочих места. Не отста-
ет и социальная сфера. Высо-
кий уровень качества обучения в 
районе подтверждает выпускная 
кампания 2019 года: 72 школь-
ника награждены золотой и се-
ребряной медалями, 6 учащихся 
района получили 100-балльный 
сертификат по результатам цен-
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демиологической ситу-
ации хочется пожелать в 
первую очередь здоровья 
и благополучия не толь-
ко работникам «Белгра-
на», но также их родным и 
близким. А для коллектива 
есть самая главная прось-
ба и пожелание – в любой 
экономической ситуации 
нам нельзя сбавлять тем-
пы работ, при этом со-
блюдая качество произ-
водимой продукции. Я на-
деюсь, что за достаточно 
короткий срок все успели 
отметить тот факт, что си-
туация медленно, но вер-
но продолжает улучшать-
ся. Как руководитель я по-
стараюсь сделать все воз-
можное для того, чтобы 
наше предприятие стало 
лучшим на рынке не только 
Республики Беларусь, но и 
стран СНГ и Европы.

– Спасибо и успехов.

ПОДГОТОВИЛА

НИНА ЦЫКУНОВА

Александр Карпенко родился в Харьковской 
области Украины. В школьном возрасте 
переехал с родителями в столицу Беларуси. 
Высшее образование получил в БГУ, окончил 
факультет философии и социальных наук.
Профессиональную деятельность начал в 2010 
году менеджером по продажам. С 2011 года 
фактически трудится в сфере строительства. 
Работал на различных должностях в компании 
по реализации натуральных напольных 
покрытий, в том числе коммерческим 
директором, затем на производстве изделий 
из натурального камня. Был учредителем 
собственной камнеобрабатывающей ком-
пании. С 12 февраля 2020 года назначен на 
должность директора ОАО «Белгран».

Наши интервьюНаши интервью

Александр КАРПЕНКО: 

«У “Белграна” есть шанс стать 
высокодоходным предприятием»

Без малого 45 лет ОАО «Белгран» рабо-
тает на рынке Беларуси. Это первое в 
республике специализированное пред-
приятие, созданное для благоустрой-
ства и реконструкции социально значи-
мых и уникальных объектов. Таковых у 
коллектива сотни, и не только в Минске. 
Изделиями из натурального камня про-
изводства «Белгран» облицованы ин-
терьеры и фасады зданий, городские 
площади и станции метро, скверы и 
фонтаны, вокзалы и ледовые дворцы. 
Из последних – Центр художественной 
гимнастики, стадион «Динамо», новое 
здание Верховного Суда Республики 
Беларусь, станции третьей линии Мин-
ского метрополитена и пр.

Предприятие является первым постав-
щиком натурального камня из карьеров 
Республики Беларусь. 
Высокий профессиональный уровень 
специалистов ОАО «Белгран» позволяет 
изготавливать изделия из натурального 
камня различной степени сложности – 
от благоустройства и работ по фасаду 
до элементов интерьера.
За многолетнюю историю предприятие 
не раз переживало взлеты и падения, 
но смогло удержаться на плаву даже в 
самые сложные годы. Сегодня у руля 
«Белграна» новый руководитель. Алек-
сандр Сергеевич КАРПЕНКО из плеяды 
молодых и перспективных управленцев. 
Он – гость нашей редакции.

– Александр Сергее-
вич, камнеобработка – 
специфическое направ-
ление, требующее опыта, 
профессиональной под-
готовки и специального 
оборудования. Как Вы 
считаете, у «Белграна» 
есть шансы найти свою 
нишу на рынке строи-
тельных материалов?

– ОАО «Белгран» – ор-
ганизация с многолетним 
опытом работы в сфере 
производства изделий из 
натурального камня. Здесь 
работает хорошая команда 
профессионалов, благода-
ря которой у нас есть шанс 
не только выйти на безубы-
точную работу, но и стать 
высокодоходным пред-
приятием. Несмотря на 
то, что производственные 
мощности «Белграна» на-
ходятся сегодня не в луч-
шем состоянии, я уверен, 
что наше предприятие 
сможет провести техни-
ческое переоснащение 
производства.

– Расскажите о за-
грузке в этот непростой 
период.

– Сегодня ОАО «Бел-
гран» в достаточной сте-
пени загружено. Мы ра-
ботаем по двум основным 
направлениям – произ-
водство готовых изде-
лий для объектов строи-
тельства и изготовление 
элементов надгробий. 
Предприятие зарекомен-
довало себя как надежный 
партнер не только среди 
организаций, входящих в 
состав ГПО «Минскстрой», 
но и многих частных ком-
паний. Мы имеем хоро-
шую репутацию у конечно-
го потребителя, поэтому 
к нам часто обращаются 
люди для заказа памятни-
ков. Хочу отметить замет-
но расширившуюся сы-
рьевую базу. Предприятие 
готово предложить широ-
кий ассортимент продук-

ции из различных видов 
гранита, мрамора, слан-
ца, известняка, травер-
тина и кварцита. Еще од-
ним не менее важным на-
правлением деятельности 
ОАО «Белгран» стала 
переработка давальческо-
го сырья.

– Какие объекты нахо-
дятся сегодня в работе?

– ОАО «Белгран» постав-
ляет изделия из натураль-
ного камня на пешеход-
ные переходы, Академию 
музыки, онкодиспансер, 
станции третьей линий 
Минского метрополитена, 
Жировичский монастырь, 
текущий ремонт фонтанов 
в Минске, а также другие 
социально значимые для 
города и страны объекты. 
Сегодня в работе нахо-
дятся порядка 50 памят-
ников и частных заказов.

– Что, на Ваш взгляд, 
следует развивать в 
первую очередь?

– Сначала необходимо 
обеспечить устойчивую 
работу производства, про-
вести техническое переос-
нащение, привлечь новые, 
молодые кадры. Вместе с 
тем мы должны поддержи-
вать высокий уровень про-
даж для роста заработной 
платы, сокращения нако-
пившихся долгов предпри-
ятия. В настоящее время 
предприятие может произ-
вести любой вид изделий 
из натурального камня, по-
этому расширение номен-
клатуры товаров и произ-
водство новой продукции 
не планируются.

– Сегодня весь мир 
покупает и продает в 
Интернете. Чтобы иметь 
успех, компании вкла-
дывают в развитие соб-
ственных сайтов, стара-
ясь сделать их по макси-
муму информативными, 
удобными для клиентов. 
Как Вы считаете, на-

сколько сайт «Белграна» 
отвечает этим требо-
ваниям? Почему бы не 
пополнить его прайс-
листами на продукцию 
и услуги? Глядишь, ожи-
вились бы и продажи…

– Сеть Интернет в век 
высоких технологий дей-
ствительно является наи-
более важным источником 
получения информации 
о производимых товарах 
и услугах на рынке. Без-
условно, наше предпри-
ятие присутствует в сфере 
масс-медиа и планирует 
наращивать данное при-
сутствие. В ближайшее 
время будет полностью 
переделан сайт органи-
зации. В зависимости от 
выбранного направления 
возможна интеграция с 
1С бухгалтерией и CRM-
системой. В том чис-
ле будет увеличиваться 
маркетинговый бюджет 
(контекстная реклама, 
SEO-оптимизация). Что 

касается наличия на сайте 
прайс-листов, то, к сожа-
лению, в сфере производ-
ства изделий из натураль-
ного камня готовые реше-
ния не всегда возможны, 
поэтому даже если мы и 
разместим данную инфор-
мацию на сайте, она не бу-
дет отражать объективную 
картину в части стоимости 
готовых изделий.

– Камнеобработка – 
сложное производство, 
где работают уникаль-
ные специалисты. Уда-
лось ли сохранить костяк 
коллектива? И какие 
шаги Вы намерены пред-
принять, чтобы укрепить 
рабочие кадры?

– Безусловно, сохра-
нение опытных людей яв-
ляется для меня важным 
направлением в работе. 
Костяк коллектива остался 
работать на предприятии, 
часть специалистов полу-
чили новые, более высо-
кие должности, а значит, 

ническое обслуживание 
оборудования, заменена 
часть пришедших в не-
годность деталей рас-
пиловочных станков, вы-
чищен шламоотстойник, 
проведен текущий ремонт 
трансформаторной под-
станции, увеличены лими-
ты на энергопотребление 
с целью недопущения его 
оплаты по повышенным 
тарифам. В том числе оп-
тимизирован кадровый со-
став предприятия. Особое 
внимание уделяется орга-
низации продаж.

– На Ваш взгляд, чего 
не хватает «Белграну», 
чтобы он свободно за-
дышал, чтобы коллектив 
был завален заказами, а 
на проходной выстрои-
лась очередь из жела-
ющих на этом предпри-
ятии работать?

– К сожалению, сегодня 
очень большая финансовая 
нагрузка на предприятие: 
высокий земельный налог, 

более высокие зарплату и 
ответственность. Ведется 
активная работа по при-
влечению новых высоко-
квалифицированных спе-
циалистов.

– С приходом Вас на 
должность директо-
ра будут ли проведены 
какие-то реорганиза-
ции, реконструкции, 
трансформации пред-
приятия, чтобы выве-
сти его  на стабильную 
и рентабельную работу?

– Как представитель в 
прошлом частного бизнеса 
я имею абсолютно другой 
подход к работе на пред-
приятии. В настоящее вре-
мя у нас установлена си-
стема видеонаблюдения, 
оптимизирована работа 
КПП, на всей территории 
завода поэтапно наво-
дится порядок, вывозится  
мусор, ликвидные остат-
ки гранита сортируются и 
аккуратно составляются. 
Вместе с тем, начато тех-

займы предыдущего руко-
водства. Несмотря на все 
это, есть вероятность ре-
ализации части неисполь-
зуемых объектов недви-
жимости и земли, после 
чего мы сможем погасить 
все существующие долги, 
а также уже собственны-
ми силами закончить мо-
дернизацию предприятия. 
Обеспечить коллектив вы-
годными заказами – зада-
ча и отдела продаж, и моя 
лично. С моим приходом 
на должность руководите-
ля предприятие работает 
с понедельника по пятницу 
в две смены, а в субботу и 
воскресенье – в одну. По-
добная ситуация положи-
тельно отражается на за-
работной плате коллекти-
ва, что является одним из 
главных стимулов прийти к 
нам работать.

– Что бы Вы хотели ска-
зать коллективу? Чем об-
надежить? Что пожелать?

– В период сложной эпи-
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«Футбол как кислород: 
отними его у меня, и я задохнусь…»

Сколько себя помнит 
Владимир Алексан-

дрович, столько он играет 
в футбол. Сначала это был 
уютный двор в Тракторо-
заводском поселке, затем 
школьный стадион и, на-
конец, лучшие столичные 
арены, где защитник Богда-
нов выступал за «Трактор» 
на чемпионатах страны.

Футбол определил его 
будущее: учеба в универси-
тете физкультуры и тренер-
ская работа.

Долгое время Владимир 
Богданов как играющий тре-
нер развивал футбол и ми-
ни-футбол в ОАО «МАПИД», 
на разных уровнях отвечал 
за спортивную работу.

Надо признать, что в МА-
ПИДе любят спорт, но когда 

во главе движения энтузиаст, 
беззаветно преданный свое-
му делу, спортивные резуль-
таты значительно выше.

Мапидовцы традицион-
но сильнейшие в районе и 
городе, безусловные лиде-
ры круглогодичной спарта-
киады Минской городской 
организации профсоюза 
строителей. Крупнейшие 
структурные подразделения 
имеют хорошо оснащенные 
тренажерные залы; во всех 
общежитиях есть спортком-
наты, укомплектованные со-
временными спортивными 
снарядами; приверженцев 
здорового образа жизни 
гостеприимно принимает 
спорткомплекс «МАПИД».

— Спорт — это всегда 
преодоление: себя, обстоя-

тельств, стереотипов 
— это то, что здорово 
помогает в жизни для 
принятия верных и 
взвешенных решений, 
— считает ответствен-
ный за спортивную ра-
боту в ОАО «МАПИД», 
председатель физ-
культурно-спортивно-
го клуба «Строитель» 
Минской городской 
организации профсо-
юза строителей Вла-
димир Богданов.

Владимир Алексан-
дрович недавно от-
метил 60-летие. По-
прежнему спортивен 
и активен. Он — постоянный 
участник мини-футбольных 
ветеранских турниров. Для 
поддержания формы прак-

тикует по две обязательные 
тренировки в неделю и про-
бежку под настроение — та-
ков его рецепт спортивного 
долголетия.

Когда спорт — твой ритм жизни…

16 мая — День работников физической 16 мая — День работников физической 

В четвертом классе 
мальчишка запросто 

обставлял физрука в шаш-
ки, что последний просил 
держать в тайне, а в вось-
мом выступал за взрослую 
команду, пролетая  стоме-
тровку за 11,2 секунды.

Но все же большой лю-
бовью для специалиста по 
работе с персоналом УП 
«МИНСКМЕТРОСТРОЙ», 
мастера спорта междуна-
родного класса по футзалу 

Василия Гембицкого был и 
остается футбол.

…Свой первый футболь-
ный мяч Василий с друзья-
ми сделали из подручных 
средств: две консервные 
банки были тщательно об-
мотаны  тканью — других 
вариантов у мальчишек из 
глухой полесской деревни 
не просматривалось, но 
было огромное желание 
играть в футбол, которое в 
дальнейшем сформирова-

ло характер и дало путевку 
во взрослую жизнь.

Выбирая учебное за-
ведение, парень напря-
мую уточнил: «А стадион 
есть?». Оказалось, есть — 
так Василий стал учащим-
ся Лепельского гидроме-
лиоративного техникума 
и одновременно игроком 
местной футбольной ко-
манды. Результативного 
нападающего быстро за-
метили и пригласили в 
сборную Лепеля. Потом 
армия и покорение столи-
цы. Место работы опреде-
лило наличие футбольной 
команды — выбор пал на 
«МИНСКМЕТРОСТРОЙ». 
Метростроители играли в 

высшей лиге чемпионата 
Беларуси. Команда была 
сильной, сплоченной, ее 
тренировал отец-основа-
тель Владимир Прокошев.

Василий Иванович ра-
ботал маркшейдером, 
плотником-бетонщиком 
и даже проходчиком, па-
раллельно учился в уни-
верситете физкультуры 
и играл, играл, играл… в 
большой футбол. Окон-
чив университет, возгла-
вил спортивную работу в 
своем коллективе и зани-
мается ею почти четверть 
века. Метростроители 
— постоянные участники 
районных и городских со-
ревнований, отраслевых и 

профсоюзных. Проводят 
свою спартакиаду по 13 
видам спорта, подведе-
ние итогов которой всегда 
проходит в торжественной 
обстановке с участием ру-
ководства УП «МИНСКМЕ-
ТРОСТРОЙ».

— Если генеральный ди-
ректор Леонид Петрович 
Стухальский прекрасно 
бегает на лыжах, плавает, 
играет в волейбол, то и у 
коллектива есть стимул 
к активному отдыху, до-
стойному представлению 
своей организации на всех 
стартах, — уверен Василий 
Гембицкий. — У нас всегда 
хорошие призовые, памят-
ные сувениры, фирмен-

ные подарки, что, конеч-
но, приятно, мотивирует, 
вырабатывает командный 
дух. В четверке лидеров 
по обыкновению ТО-1, УМ, 
ЗЖБИ и СМУ-1.

Василий Гембицкий как и 
многие из состава «МИН-
СКМЕТРОСТРОЙ» образца 
80-х по-прежнему в строю: 
играют в футбол, только с 
приставкой мини. Ежене-
дельно встречаются и тре-
нируются на поле и в зале, 
принимают участие в меж-
дународных ветеранских 
турнирах 50+ и 60+. В их 
честь, как и раньше, взмы-
вает вверх флаг Республики 
Беларусь, знаменуя успехи 
наших мини-футболистов.

Василий Гембицкий:

Спортактиву «Минскстроя» посвящается

— Конечно, мы нацелены на результат, борьбу и 
победу, но в большей степени — на вовлече-

ние в проводимые физкультурно-оздоровительные и спор-
тивные мероприятия максимального количества наших 
работников, — отмечает инструктор-методист по спорту 
ОАО «Стройтрест № 1» Виктор Аникеев. — Спорт объеди-
няет, укрепляет, дарит заряд бодрости и оптимизма.

У каждой организации ГПО «Минскстрой» свои предпо-
чтения. Строители первого треста уважают и развивают 
водный туризм, имеют необходимое снаряжение и опыт 
преодоления водных преград. Направление, конечно, 
специфическое, требующее подготовки и навыков, но тем 
оно и интересно. Водный туризм здесь совмещают с пешим 
и спортивным ориентированием — пройдя такую дистанцию 
в команде, приобретаешь настоящих друзей на всю жизнь.

Во главе спортивных активистов первого треста — Вик-
тор Аникеев, дипломированный специалист, КМС по фех-
тованию, имеющий большой опыт тренерской и спортив-
но-массовой работы. С его приходом в тресте возродилась 
круглогодичная спартакиада по 13 видам спорта. В лидерах 
— представители УСР. Неплохие результаты у СУ-3 и СУ-4. 
А вообще замечено: где есть ответственные за спорт, там 
и победы. Ну и поддержка руководства лишней никогда 
не бывает: генеральный директор ОАО «Стройтрест № 1» 
Владимир Бублик сам активно занимается спортом и спор-
тсменов всегда найдет возможность промотивировать.

«Первый», вперед!

Любительский спорт держится 
на энтузиастах, которые без 

него свою жизнь просто не пред-
ставляют. Главный механик 
ОАО «Трест № 15 «Спецстрой» 
Юрий Малявко на собственном 
примере доказывает, что актив-
ный образ жизни — гарант здо-
ровья, позитивного настроя и 
работоспособности. В день он 
наматывает минимально по 20 
км на велосипеде по дороге на 
работу и обратно — это если не 
потянет проехаться еще и вечер-
ком. Лишь снегопад и гололеди-
ца могут помешать велосипеди-
сту со стажем. Появились у Юрия 
Михайловича и последователи, 
благо спорт в 15-м тресте под-
держивают: для велосипедистов 
даже специальную стоянку обо-
рудовали во дворе офиса.

— Как только Юрий Малявко 
объединил и возглавил спортив-
ную общественность треста, по-
явились результаты, — констатирует 
председатель профкома ОАО «Трест 
№ 15 «Спецстрой» Татьяна Абаку-

мова. — По итогам прошлого года у 
нас третье общекомандное место в 
спартакиаде Минского горкома про-

фсоюза строителей. Выступали во 
всех видах, особенно сильные по-
зиции у спецстроевцев в стритболе, 

легкоатлетическом кроссе, мини-
футболе. Знаю, что ребята настро-
ены в этом году улучшить собствен-

ный результат.
С подачи Юрия Михайлови-

ча возобновлена и трестовская 
спартакиада. Пока по 8 видам 
спорта, но планируется, что со-
стязания будут проходить не ме-
нее, чем по двенадцати.

Большой популярностью у 
строителей пользуются турсле-
ты, куда приверженцы здорового 
образа жизни выезжают семья-
ми, и посоревноваться, и актив-
но отдохнуть.

Стрельба, плавание, дартс, 
лыжи и, конечно, футбол — лю-
бимые дисциплины Юрия Маляв-
ко. Он всегда подтянут, собран, 
уравновешен, в составе ветеран-
ской команды по мини-футболу 
принимает участие в турнирах, в 
том числе международных, при-
чем весьма результативно. Свой 

жизненный девиз Юрий Михайлович 
формулирует коротко, но емко: за 
честность — в спорте и по жизни!

За честность — в спорте и по жизни

МАТЕРИАЛЫ ПОЛОСЫ ПОДГОТОВИЛА НАТАЛЬЯ ХАЦКЕВИЧ
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Подведены  итоги  смотра-конкурса 

к у л ь т у р ы  и  с п о р т ак у л ь т у р ы  и  с п о р т а

Недавно один из японских интер-
нет-порталов порассуждал, как 

понимают красоту славянские девуш-
ки? И на что они готовы пойти ради 
стиля и фигуры, поскольку им прихо-
дится нелегко: борьба с лишним ве-
сом, питание с избытком углеводов, 
недостаток солнца, влияющий на на-
строение? Пока японцы недоумева-
ют, белоруски продолжают красиво 
позировать для селфи. Чувство пре-
красного у них воспитывается с дет-
ства. Ведь мама всегда говорила: «Ты 
у меня красавица!».

В спортивной семье родилась Ана-
стасия Черкас. Мама – легкоатлетка, 
папа – футболист. Спорт в жизни де-
вушки присутствовал с рождения, в 
десять лет она уже выступала на тур-
нирах по легкой атлетике. Потом был 
университет физкультуры, по оконча-
нии которого пришла работать воспи-
тателем в женское общежитие 4 тре-
ста по ул.Я.Коласа, 42. За тринадцать 
лет жизненное кредо Анастасии Чер-
кас, теперь уже заведующей общежи-
тием, а по совместительству инструк-
тора по спорту, только укрепилось: 
«Быть в движении и не оглядываться 
назад». Активная по натуре, участвует 

во всех спортивных мероприятиях, 
бегает полумарафоны. Один 
из последних – минский 
легкоатлетический за-
бег BeautyRun, ко-
торый состоялся 8 
марта. Анастасия 
бежала дистан-
цию 5 км.

Заряд поло-
жительных эмо-
ций получают 
ж и т е л ь н и ц ы 
общежития от 
заведующей: 
«Наши девоч-
ки-строители 
самые строй-
ные! После 
трудового дня 
приходят зани-
маться в спор-
тивной комнате 
на тренажерах. 
Многие вместе с 
детьми. Физиче-
ская активность по-
могает вернуть рав-
новесие. Это как раз-
рядка, а еще удоволь-
ствие, хорошее настроение 
и уверенность в себе!».

С появлением семьи и детей 
многим женщинам сложно 

найти время для себя и 
поддерживать форму. 

Утренние пробежки 
Анастасия заменила 

вечерними. Раз-
минка и легкий бег 
40-50 минут каж-
дый день помо-
гают отвлечься 
от повседнев-
ности. Вместе 
с семьей живет 
в общежитии в 
Уручье, рядом 
зеленая зона 
(на Калинов-
ского), чистый 
воздух. Бегать 
– одно удоволь-

ствие! Не от-
стают от мамы 

и сыновья. Стар-
ший Артем в свои 

11 лет уже делает 
успехи в биатлоне, 

младший Алексей 
занимается гимнасти-

кой, оба с удовольствием 
плавают. А значит, традиции 

продолжаются.

Самые красивые – 
девушки-строители

ПАВЕЛ ШКУРДЮК

НАТАЛЬЯ ЩИТНИКОВА

Жажда бега
Тренер и марафонец 

Павел Шестак в бе-
лорусской спортивной 
среде человек известный. 
Судья высшей националь-
ной категории Республики 
Беларусь по комплексным 
видам спорта, Павел Арка-
дьевич вот уже 35 лет еще 
и инструктор по спорту в 
ОАО «Минский домостро-
ительный комбинат». Ког-
да в 1984 году впервые 
переступил порог здания 
комбината, было огромное 
желание создать здесь оз-
доровительную базу, как 
учили в академии физкуль-
туры, для людей… Настой-
чиво шел к своей цели, и 
благодаря поддержке ру-
ководителей предприятия 
база постепенно прирас-
тала. Тренажерный зал, 
бассейн, сауна, бильярд-
ная, настольный теннис 
пользуются популярно-
стью у работников и вете-
ранов предприятия. В зале 
занимаются около 80 че-
ловек, еще 20 увлекаются 
бильярдом и другими ви-
дами спорта. Сейчас здесь 
идет капитальный ремонт. 
Уже сменили окна и уста-
новили кондиционеры. К 
силовым тренажерам до-
бавятся беговые дорожки, 
вибромассажеры, велоси-
педы и степперы. После 
ремонта желающих будет 
еще больше.

На МДК, как и на других 
предприятиях «Минск-

строя», насыщенная спор-
тивная жизнь. Проводят-
ся соревно-
вания и спар-
такиады.

« О г о р ч а е т, 
что все мень-
ше молодежи 
участвует в 
с о р е в н о в а -
ниях. А ведь 
чтобы любовь 
к спорту завя-
залась, нужно 
иметь нагляд-
ный пример 
перед глаза-
ми. Родители 
сами должны 
им стать, – 
считает Павел 
А р к а д ь е в и ч . 
– Желание за-
ниматься нуж-
но прививать с 
детского сада, 
а многие жа-
леют детей, 
освобождают 
от физкульту-
ры, не пони-
мая, что это скажется по-
том на здоровье».

За примером, каким 
нужно быть родителем, 
далеко ходить не надо. 
Сыну Павла Шестака (ро-
дился, кстати, в год Олим-
пиады в СССР) недавно 
исполнилось 40, в свои 
годы он уже востребован-
ный инструктор-междуна-
родник по дайвингу. При-
мечательно, что в его воз-
расте отец установил лич-
ный рекорд в марафоне, 

пробежав дистанцию 42 
км 195 м за 3 часа 5 минут. 
К слову, всего за плечами 
у Павла Аркадьевича пять 
лыжных марафонов на 50 
км и десять международ-
ных марафонов по бегу на 

дистанцию 42 км 195 м (!).
«Когда пришел на ДСК, 

создал клуб любителей бега 
«Вита», это было популярно 
в Советском Союзе. 10 чле-
нов клуба бегали марафоны 
на 42 км 195 м. У нас была 
сшита по спецзаказу фор-
ма «Адидас», мы приезжали 
на автобусе, как команда, и 
все удивлялись», – вспоми-
нает Павел Аркадьевич.

Участники клуба бежали 
Московский международ-
ный марафон «Мира» со 
стартом на стадионе «Луж-

ники». «Марафон – это 
сложный вид спорта. Если 
стоит задача показать вре-
мя, то нужна не только фи-
зическая подготовка, но 
и правильное спортивное 
питание», – комментиру-

ет опытный ин-
структор.

Когда началось 
его увлечение 
спортом, Павел 
Аркадьевич уже 
и не припомнит. 
Родом он из Ко-
реличского рай-
она Гродненской 
области. Отец и 
мать трудились в 
поле, сыновья, а 
их в семье было 
трое, помогали по 
хозяйству.

«Работали мно-
го и тяжело. Мама 
моя большая ру-
кодельница: хоро-
шо ткала и была 
прекрасная пор-
тниха. В 50-е годы 
ничего нельзя 
было купить, она 
обшивала нас», 
– вспоминает Па-
вел Шестак.

Говорят, детские вос-
поминания самые яркие. 
Однажды старшие братья 
привезли ему из города в 
подарок клюшку. Это было 
настоящее счастье! …А 
через много лет Шестак, 
будучи уже дипломиро-
ванным инструктором по 
спорту Минского трактор-
ного завода, будет играть 
в хоккей за первенство 
республики. Спортсме-
нами не рождаются, ими 
становятся. И это дей-
ствительно так.

Тело человека создано для движения. Посмотрите 
на себя в зеркало. Ноги идеально подходят для бега 
и ходьбы, руки для бросания, удержания тяжестей, 
плавания. В движении человек прекрасен! Простая 
медицинская норма для человека – 15000 шагов (10 
км) в день. Если бы мы жили много веков назад, нам 
приходилось бы больше двигаться, чтобы добыть 
пищу, построить жилище, изготовить одежду. А как 
мы живем сейчас? Ездим на автомобиле, целый день 
просиживаем за компьютером в офисе, вечером вы-
бираем горизонтальное положение на диване. Мало-
подвижный образ жизни приводит к тому, что мышцы 
становятся дряблыми и болезненными, кости – хруп-
кими, артериальное давление повышается, мы бы-
стро утомляемся, настроение портится, а там и до 
депрессии рукой подать.

Чтобы сохранить тело в форме, а бодрость духа – на 
высоте, найдите в своей жизни место для спорта. 

Потому что регулярные тренировки и физические 
нагрузки:

– способствуют увеличению кислородной емкости 
крови, улучшая питание кислородом всего тела;

– уменьшают риск остеопороза;
– увеличивают мощность сердечных сокращений и, 

как следствие, снижают пульс в состоянии покоя;
– способствуют расширению и укреплению сосу-

дов, что помогает сохранять их эластичность и нор-
мализовать артериальное давление;

– снижают риск инсульта и уровень холестерина в 
крови;

– улучшают работоспособность сердца;
– помогают бороться с лишним весом и формируют 

красивое тело;
– улучшают состав крови: повышается количество 

эритроцитов и уровень гемоглобина;
– помогают вывести из организма токсины, что де-

лает кожу более упругой и красивой;
– положительно воздействуют на память и творче-

ские способности.

ЭМИЛИЯ ГУСАР, 36-Я ПОЛИКЛИНИКА

ЖИЗНЬ – в движении
Подвижный, быстрый человек 
             гордится стройным станом.
Сидящий сиднем целый век 
                 подвержен всем изъянам.

                                                           Авиценна

Этот праздник отмечает 
почти каждый город. Та-
кие «очаги культуры» есть 
даже в селах и поселках 
городского типа. Между-
народный день музеев 
– не просто мероприя-
тие, когда можно позна-
комиться с уникальными 
экспонатами и посетить 
интересные выставки. Это 
время, когда во всем мире 
вспоминают о важности 
сохранения культурного и 
художественного насле-
дия. В этом году во мно-
гих странах День музеев, 
скорее всего, пройдет за-
очно – онлайн-экскурсии 
можно будет совершить 
не только по музеям сво-
ей страны, но и мировым 
жемчужинам культуры.

Экскурс в историю
После Второй мировой 

войны, в 1946 году, около 
100 государств решили 
создать Международный 
Совет музеев (ICOM). Так 
появилась организация, 
которая координирует ра-
боту музеев всего мира. 
В 1977 году в Ленинграде 
(ныне – Санкт-Петербург) 
проходила 11 конферен-
ция Совета. Именно тогда 
директор Музея изобра-
зительных искусств им. 
А.С. Пушкина предложи-
ла учредить профессио-

нальный праздник. Пред-
ложение было принято 
практически безотлага-
тельно. И с тех пор каж-
дый год, 18 мая, все стра-
ны мира отмечают День 
музеев. Причем каждый 
такой праздник имеет 
свою тематику. Тема ут-
верждается заранее и до-
водится до сведения ши-
рокой публики.

Интересные факты
• • В мире есть  весьма 

необычные музеи – та-
кие, как музей ложки в 
США, музей воды в Харь-
кове, музей лжи в Герма-
нии, музей хлеба в Санкт-
Петербурге или музей 
козла в Твери.

• • Самый посещаемый 
музей в мире – Лувр (в Па-
риже). Ежегодно его экс-
понатами любуются более 
восьми миллионов человек.

• • В России начало му-
зейной традиции поло-
жил Петр I. Именно по 
его приказу была открыта 
Кунсткамера – хранилище 
редкостей. Чтобы при-
влечь туда посетителей, 
работникам Кунсткамеры 
вменяли в обязанность 
кормить зашедших супом.

• • В дупле дуба поме-
щается самый маленький 
музей мира, и находится 
он в Литве.

18 мая – 18 мая – 
Международный день музеевМеждународный день музеев
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А что же делать брю-
неткам?! Если блондин-
ка – ваше состояние 
души, в последний день 
весны присоединяй-
тесь к празднованию 
Всемирного дня блон-
динок. Неофициальный 
праздник придуман в 
2006 году в Москве, 
тогда же стали вручать 
светловолосым кра-
савицам специальную 
премию «Бриллианто-
вая шпилька». Со вре-
менем традицию под-
держали в Латвии и у 
нас в стране и провели 
парад блондинок «Сде-
лаем мир светлее».

Ученые подсчитали, 
что на планете количе-
ство людей со светлы-
ми волосами стреми-
тельно уменьшается. 
И уже через каких-
нибудь 150 лет они мо-
гут совсем исчезнуть. 
Это связано с ростом 
числа смешанных бра-
ков и низкой рождаемо-
стью у светловолосых 
наций: немцев, сканди-
навов, славян.

Мы в редакции вре-
мени зря не теряли 
и нашли любимицу 
джентльменов в рядах 
минскстроевцев. Зна-
комьтесь: Анастасия 
Гальченя, ведущий ин-
женер производствен-
ного отдела по строи-
тельству ОАО «МАПИД».

— 31 мая отмечают 
Международный день 
блондинок. Знаете ли о 
таком празднике?

— Конечно! Каждый 
год друзья поздравляют 
с этим праздником! Мне 
кажется, что этот день 
– прекрасный повод об-
ратить на себя внимание 

и напомнить, что блон-
динки обладают высоким 
уровнем интеллекта во-
преки сложившимся сте-
реотипам!

— Проще ли блондин-
кам жить на белом свете?

— Мне кажется, что 
цвет волос здесь 
роли не играет. 
Самое главное 
все-таки – это от-
ношение к себе и к 
окружающему миру. 
Кокетливо улыбаясь 
и стреляя глазками, 
любая девушка лов-
ко переложит свои 
проблемы на силь-
ное мужское плечо! 
А светлый цвет во-
лос лишь добавляет 
нам изюминку.

— Подсчитано, 
что 80 процентов 
мужчин предпочи-
тают светловоло-
сых женщин. Про-
чувствовали это 
на себе?

— Популярность 
блондинок очевид-
на – их легче рас-
смотреть в темноте! 
(смеется) Шутки 
шутками, но популярность 
светловолосых барышень 
растет. Это могу подтвер-
дить на своем опыте и 
опыте моих светловоло-
сых подруг. Хотя возмож-
но, что наша популярность 
связана совсем не с этим. 
Женственные, улыбчивые, 
веселые девушки с легким 
характером независимо 
от цвета волос всегда при-
влекают мужчин.

— Приходилось ли 
оправдываться в глу-
пой ситуации: «Ну я же 
блондинка…»?

— Знаете, я часто по-
падаю в смешные ситуа-

ции. Иногда хочется про-
валиться сквозь землю, 
зато потом так весело 
вспоминать и смеяться 
над собой.

Буквально на прошлой 
неделе пошла в магазин 
за продуктами. Когда 

корзина была уже почти 
полной, я подходила к мо-
розильникам с мыслью, 
что кроме замороженных 
овощей больше ничего 
брать не буду, потому что 
будет тяжело нести по-
купки домой. Поставила 
корзинку на пол, насыпа-
ла пару пакетов разных 
овощей и, взяв ее об-
ратно в руки, подумала: 
«Да….точно больше ни-
чего брать не буду, что-то 
и так очень тяжело» и со 
спокойной совестью на-
правилась к кассам. А по 
пути все-таки останови-
лась еще у одной полки 
с товарами. И тут ко мне 

с улыбкой на лице под-
ходит обаятельный мо-
лодой человек. Думаю, 
очередной знакомиться 
идет. А он мне: «Девушка, 
извините, но вы унесли 
мою корзинку!» Я с недо-
умением смотрю в корзи-

ну, на него…и больше 
нечего было сказать, 
как:  «Извините! Блон-
динка, бывает…» Ока-
залось, в моей и его 
корзине был практи-
чески одинаковый на-
бор продуктов, только 
у него она раза в два 
тяжелее!

— Про блондинок 
много шутят. Ваше 
отношение к этому 
и есть ли анекдот, 
который рассмешил 
лично Вас?

— Юмор помогает 
позитивно смотреть на 
жизнь, а добрые шутки 
позволяют избежать 
конфликтов. Вооб-
ще, я человек само-
ироничный и люблю от 
души похохотать, в том 
числе и над анекдота-
ми про блондинок.

* * *
Рассказывает мужчина 

своему другу:
 — Представляешь, у нас 

в офисе две блондинки за-
пустили на печать 100 чи-
стых листов. Угадай, зачем 
им это понадобилось??

 — Наверное, забыли 
текст набрать, или валик у 
принтера чистили, или … 
(не помню все варианты, 
но чем дальше, тем тупее).

— Нет. Представляешь, 
им надо было сто листов 
отсчитать, а вручную 
лень. Вот я и думаю, кто 
из нас блондинка.
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По горизонтали:
1. Она бывает противопехот-

ная направленного поражения, 
выпрыгивающая осколочная кру-
гового поражения, фугасная на-
жимного действия.

2. Фамилия одного из лиде-
ров трех выступивших против 
нацистской Германии союзных 
держав.

3. Штурм какого города Герма-
нии начался 6 апреля 1945 года?

5. В районе какого города в 
1943 году гитлеровское коман-
дование решило провести свое 
генеральное наступление?

7. С 28 ноября – 1 декабря 
1943 года проходила Тегеранская 
………….. глав союзных держав 
против фашизма.

8. Как называют бойца, ос-
новной целью которого было 
разрушение системы обеспече-
ния фронта - нарушение связи и 
коммуникаций, работы его авто-
мобильного и железнодорожно-
го сообщения (так называемая 
«Рельсовая война») и др.?

9. Как называется наступле-
ние по всему фронту, к которому 
перешли немцы 13 сентября под 
Сталинградом?

15. Как называется искусствен-
ное сооружение, используемое в 
войне как полевое заграждение?

16. Фамилия главы немецкой 
делегации, фельдмаршала, ко-
торый во время подписания акта 
о капитуляции Германии 8 мая 
1945 года, увидев среди присут-
ствовавших на церемонии лиц во 
французской военной форме, не 
смог сдержать удивления: «Как?! 
И эти тоже нас победили что ли?».

17. Фамилия маршала Совет-
ского Союза, одного из наибо-
лее ярких и талантливых полко-
водцев Второй мировой войны.

20. Блокада какого города 
длилась с 8 сентября 1941 по 
27 января 1944 года?

22. Искусственное сооружение 
(укрепление), углубление в грунте, 
предназначенное для улучшения 
условий стрельбы и защиты бойца.

23. Главный удар гитлеров-
ское командование предпола-
гало нанести на южном крыле 
советско-германского фронта 
с целью выхода в нефтеносные 
районы данного региона.

25. Открытая выемка в грун-
те, как правило, трапециевид-
ного сечения и необходимой 
длины (от десятков метров до 
тысяч километров), используе-
мая для защиты личного соста-
ва от огня противника.

28. Обычно они находятся в 
боевой готовности и привлекают-
ся, когда в стране проходит моби-
лизация на тотальную войну или 
против военного вторжения.

32. Бронированная боевая ма-

шина, чаще всего на гусеничном 
ходу, как правило, с пушечным во-
оружением в качестве основного.

По вертикали:
4. Немецкий военачальник, 

автор плана Барбаросса.
5. Город-герой на территории 

Крыма.
6. В период Великой Отече-

ственной войны город почти 
2 года был в оккупации.

10. А каком городе проходи-
ла конференция глав союзных 
держав?

11. Какой город после Второй 
мировой войны в соответствии 
с решениями Ялтинской конфе-
ренции был разделён четырьмя 
державами-победительницами 
на оккупационные секторы?

12. Маршал Советского Сою-
за, четырежды Герой Советского 
Союза, министр обороны СССР с 
1955 по 1957 гг.

13. Под каким городом сраже-
ние началось 10 июля 1941 года и 
затянулось на два месяца?

14. Советский военачаль-
ник, Маршал Советского Союза, 
дважды Герой Советского Союза, 
народный комиссар обороны 
СССР (май 1940 — июль 1941).

18. Кто формально возглавил 
Германию после самоубийства 
Гитлера?

19. Группа армий, оставав-
шаяся в начале мая 1945 года 
единственной силой, способ-
ной оказать серьезное сопро-
тивление Красной Армии.

21. Советский военачальник, 
Герой Советского Союза, кото-
рый 22 июля 1941 года реше-
нием военного трибунала «за 
трусость, самовольное остав-
ление стратегических пунктов 
без разрешения высшего ко-
мандования, развал управления 
войсками, бездействие власти» 
был приговорён к высшей мере 
наказания и расстрелян.

24. Ручное индивидуальное 
автоматическое огнестрельное 
оружие, предназначенное для по-
ражения живой силы противника 
в ближнем бою и способное соз-
давать большую плотность огня.

26. Советский военачальник, 
государственный и партийный 
деятель, участник Гражданской 
войны, один из первых маршалов 
Советского Союза.

27. Какому оружию было дано 
женское имя, которому посвяще-
на песня?

29. О какой реке сказал А. 
Гитлер, что она «скорее потечет 
обратно, нежели русские преодо-
леют её»?

30. В каком городе была под-
писана «Декларация об освобож-
дённой Европе»?

31. Город-герой Беларуси.

9 мая  — День  9 мая  — День  ППобедыобеды

Какие витамины необ-
ходимы для людей, ув-
лекающихся курением? 
При длительном употре-
блении никотина быстро 
сокращается содержание 
витаминов А, С, В и Е.

В табачном дыме нахо-
дится свыше тысячи вред-
ных веществ, которые 
пагубно влияют на состо-
яние организма. Со вре-
менем они осаждаются на 
стенках сосудов. Ухудша-
ется обмен питательных 
веществ, сокращается ко-
личество кислорода в ор-
ганизме, страдает нерв-
ная система и процесс 
обмена веществ. Никотин 
разрушает и витамины. В 
результате дефицита ви-
таминов повышается риск 
появления заболеваний.

В первую очередь та-
бачный дым разрушает 
витамин С. При его де-
фиците слабеет иммуни-
тет, появляются боли в 
суставах, ощущается фи-
зическая слабость. Также 
возможно учащение го-
ловных болей.

Витамин С содержит-
ся в петрушке, капусте, 
а также во всех цитрусо-
вых. Большое содержа-
ние аскорбиновой кисло-
ты есть в шпинате.

Дефицит витамина А 
снижает процесс выра-
ботки коллагена. Нехват-
ка коллагена ускоряет 
процесс старения, влияет 
на состояние кожи и по-
явление морщин. Компо-
нент витамина А, бета-ка-
ротин, также выполняет 
защитную функцию от 
бактериального зараже-
ния. Большую значимость 

бета-каротин имеет для 
мужчин, поскольку отве-
чает за половые функции.

Большое количество 
витамина А можно найти 
практически во всех мо-
лочных продуктах. Бета-ка-
ротин содержится в печени 
трески и рыбьем жире.

При дефиците витами-
на D происходит наруше-
ние обменного процесса. 
Организм перестает по-
лучать нужное количе-
ство кальция, в результа-
те чего кости становятся 
хрупкими.

Большое содержание 
витамина D в морепро-
дуктах. Также его можно 
найти в рыбьем жире и 
твороге.

Витамин Е отвечает за 
состояние сосудов. При 
его дефиците сосудистая 
система становится уязви-
мой. При длительном не-

достатке витамина Е могут 
образовываться тромбы.

Витамином Е богаты 
грецкие орехи, арахис, 
курага и фундук.

Группа витаминов В
отвечает за состояние 
нервной системы. При 
дефиците витаминов В 
человек становится более 
раздражительным. Нару-
шается работа кровотока, 
что приводит к снижению 
гемоглобина.

Витамины группы В со-
держатся в большом ко-
личестве в молочных про-
дуктах, рыбе и практиче-
ски во всех видах капусты.

Врачи советуют изме-
нить рацион питания для 
того, чтобы возобновить 
нормальную работу ор-
ганизма. Если человек 
бросает курить, то ему 
особенно необходимы 
витамины В9, С, А и Е.

ЛИЛИЯ ЦВЕТКОВА,
6-Я ПОЛИКЛИНИКА

Меняем никотин на витамин

Джентльмены предпочитают блондинок?Проверьте свои знания об истории 
Великой  Отечественной  войны Великой  Отечественной  войны 

в кроссворде

«Пока мы помним, они живы»


